

MŒURS DE L'HERZEGOVINE

Ces deux figures sont des types des montagnards de l'Herzégovine. Ces montagnards sont de belle taille. Ils ont en général le menton avancé, le front bombe et carré, signe de bienveillance unie au courage, à la prévoyance, à la fermeté. Ils portent une toque ou bonnet de couleur éclatante, un pantalon bouffant serré aux genoux, une sorte de grande chemise de laine à pans, par dessus laquelle ils endossent une petite veste très-ornée. Ajoutons à cela une large ceinture plusieurs fois roulée autour du corps. Dans cette ceinture sont passés un ou deux pistolets et une dague dont les crosses et le manche sont incrustés de corail et de verroterie. Ils portent en outre un fusil qu'ils ne quittent jamais. Ce fusil est généralement de fabrication ou de forme albanaise, à crosse en queue d'aronde. Le costume des femmes mérite aussi une mention. Il se compose d'une robe de toile, à manches flottantes, d'un épais tablier de laine, bordé d'une frange et ressemblant à un tapis, d'une large ceinture de cuir, relevée d'ornements d'argent ou d'or, et d'une toque très-ornée également, d'où s'échappent et tombent sur le sein les plis d'une voile qu'elle retient. Un châle de laine, jeté sur les épaules, complète l'ajustement, suivant la saison ou la circonstance.

Ce défenseur représente une vedette dont la consigne est, dès qu'elle apercevra l'ennemi, de tirer sur lui et de se replier ensuite sur le premier poste. Ajustant son long fusil sur un support, il est en train d'épauler son arme et de viser son homme. Le cheval attend tout frémissant la détonation; il sait, qu'une fois le coup parti, il sentira l'éperon de son cavalier lui mordre les flancs.

Le second est un montagnard



L'HERZEGOVINE: LES FAMILLES DES INSURGES FUYANT DEVANT LES TURCS

de la Russie Asiatique, dont les mœurs et les traditions se rapprochent beaucoup de celles des Slaves Herzégoviniens leurs compatriotes. Ils habitent les Balkans, sont fort courageux, d'un tempérament guerrier, et toujours prêts à faire le coup de feu.

Ajoutons à ceci que le gouvernement du pays se compose d'un haut fonctionnaire supérieur ottoman, comme gouverneur général. Le personnage remplissant actuellement cet emploi est Dervisch-Pacha. L'autorité, dans tous les districts des villets et bosniaque-herzégoviens, s'exerce par l'entremise des sous-gouverneurs, recrutés parmi les Bègs, catholiques renégats. C'est à ces derniers, aux exactions et aux prévarications qu'ils commettent continuellement, qu'on doit les nombreux soulèvements qui ne cessent de se produire, et qui, jusqu'ici, ont été réprimés à grand-peine. L'avant dernier soulèvement, quoiqu'étant loin du caractère de gravité qui caractérise le mouvement actuel, a duré un an et demi: il avait pour chef et voïvode Luka Vukalovitch.

La nourriture des paysans Slaves est des plus simples: elle se compose principalement de laitage et d'aignons; celui qui mange du pain de sarrasin passe déjà pour un homme aisé. Le grand régal de ces malheureux, leur plat des jours de fêtes, est un gâteau cuit à l'eau dans la confection duquel il entre de la farine, du fromage et un peu de beurre. Ce gâteau est appelé *cicvara*. Ils boivent du *raki* ou *slivovitz*, eau-de-vie de prunes dont ils font une énorme consommation.

Les Herzégoviniens portent une coiffure qui ressemble à une calotte turque; la partie supérieure et le fond est rouge écarlate, sur laquelle est brodé un soleil d'or, signe de l'indépendance; la partie inférieure est noire en signe de deuil.



UN MONTAGNARD DE LA RUSSIE ASIATIQUE



UN DEFENSEUR DES MONTAGNES ZAROVSHANSKY